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一般社団法人日本小動物獣医師会

　獣医学および獣医療は、動物の疾病の治療ならびに動物の健康の維持
と増進を図ることにより、人の健康で文化的な生活の確保と福祉に寄与
するもので、獣医師はその責務の重要性を認識し、自らの専門知識と技
能を人のため、社会のために役立てるものである。

1．獣医師は動物の生命を尊重し、人との関わりを深く自覚すること
　　によって、平和な社会の発展とより良い環境の確立に努める。

2．獣医師は職務上の本分を自覚することによって、人の健康で文化
　　的な生活の維持と福祉の増進に努める。

3．獣医師は動物福祉の精神の基に、動物の苦痛の緩和と身体的障害
　　の軽減に努める。

4．獣医師は自らの職務に誇りと責任を自覚し、良識ある社会人とし
　　ての人格と教養を高めるように心掛ける。

5．獣医師は常に獣医学の知識と技術の習得に努めるとともに、その
　　進歩・発展に尽くす。

6．獣医師は適切かつ適正な獣医業に心掛けるとともに、互いに尊敬
　　し、連携と協調の下に公正な獣医療の発展に努める。

7．獣医師は人と動物の絆を尊重し、誠実さとやさしさをもって獣医
　　療の内容をよく説明し、信頼を得るように努める。

8．獣医師は獣医学と獣医療を通して、社会の発展に尽くすとともに、
　　法令の遵守および法秩序の形成に努める。

獣医師倫理綱領
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JSAVA NEWS 169　会長挨拶

　新型コロナウイルス感染症の世界的大流行いわ
ゆるパンデミックが、未だ終息には程遠い状況に
あります。その中で、日本では全国の感染者数が
減少傾向となり、営業自粛が全面解除され都道府
県をまたいだ移動の制限も解除されました。しか
しながら、東京では連日多数の新規感染者が報告
されており今後の感染状況が心配されるところで
あります。世界に目を向けるとコロナウイルスの
脅威だけでなく、ロシアのシベリア地方において
は６月初めに連日 30℃を超える気温が続き冬季
には最低気温が氷点下 67.8℃を記録した地方が
38℃の高気温を記録した日もあったそうです。数
年前から地球温暖化の影響からか、ロシア北極圏
の永久凍土が溶け出しており、建物やパイプライ
ンの安定への影響が危惧されておりました。６月
の初めにロシア北極圏の燃料貯蔵施設で大量の燃
料流出事故が発生し、現状では事故原因が特定さ
れていないそうですが気候変動による永久凍土の
融解も原因のひとつである可能性があるとの見解
が示されたそうです。永久凍土には凍結した形で
非常に多くの炭素が有機物の形で存在しており、
その永久凍土が融解すると有機物が腐敗し二酸化
炭素やメタンとして放出され地球温暖化に影響を
及ぼします。また、永久凍土に長年閉じ込められ
ていた感染性の細菌やウイルスなどの病原体が永
久凍土の融解により活動を再開する恐れが危惧さ
れています。
　我が国では、７月１日より容器包装リサイクル
法が改正され小売業が行うプラスチック製買い物
袋については有料化となります。この法案の改正
の目的は、ごみの減量化を図り、海洋汚染で問題
になっているプラスチックごみの削減です。地球
温暖化の影響にも関わることですので我々も協力
していかねばなりません。またこの度の法改正は
動物病院についても対象となるそうですので、対
応していかなければなりません。

　さて、５月 31 日に開催されました第 12 回定時
社員総会は、皆様と直接お会いしてご意見ご希望
をお聞きできる場でありますが、新型コロナウイ
ルス感染症の感染拡大防止措置の観点から、書面
による議決権行使または議決権の委任という方法
での開催とさせていただきました。総会報告の詳
細は、後述しておりますが皆様のご理解とご協力
をいただきまして全ての議案についてご承認いた
だきました。お礼を申し上げます。ありがとうご
ざいました。
　新型コロナウイルス感染症の広がりにより我々
の生活様式も一変し、今後はウイルスとの共存と
いう形で生活の在り方を考えていかねばなりませ
ん。本会におきましてもこれまでの事業の在り方
を見直さなければならないと思っております。理
事会、また委員会の開催方法についてもこれまで
通りお集まりいただいての開催方法が可能である
のか、また生涯教育・卒後研修会、獣医事講演会
に代表される各種講習会・講演会についても従来
通り講師の先生を会場に派遣しての開催が可能で
あるのか、ウエブ等を利用しての開催方法にする
のかなど様々な事を検討する必要があると思って
おります。ここ数年来、地震、台風・水害、感染
症と自然の猛威を見せつけられておりますが、皆
様と共にこの困難を乗り超え、開業獣医師による
開業獣医師のための日小獣という本分の下活動し
てまいります。今後とも、ご理解ご協力の程よろ
しくお願いいたします。

会 長 挨 拶

一般社団法人…日本小動物獣医師会　会長　上田…嘉之

TAMALA
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JSAVA NEWS 169　第 12 回（通算 50 回目）定時社員総会報告

開催日時：令和２年５月 31 日（日）13：00 ～
開催場所：…一般社団法人日本小動物獣医師会事務

局会議室
社 員 数：103 名（代表社員 87 名、役員 16 名）
出席者数：…87 名（出席４名、web 出席５名、委

任状８名、議決権行使書面 70 名）
　新型コロナウイルス感染拡大防止のため書面に
よる議決権の行使を認め、社員総会参考書類を社
員に送付した。また、Web による出席も認める。

議長選任の経過
　定刻に至り、第 12 回定時社員総会を開催する。
上田会長挨拶の後、定款施行細則第３条の規定に
より会長が仮議長の任に当たる。定款第 29 条及
び定款施行細則第４条の規定により、Web での
出席の永井秀和代表社員（兵庫県開業獣医師会）
と吉村友秀代表社員（愛知県獣医師会）を議長に
選任する。議事録署名人には定款施行細則第５条
の規定により大下勲代表社員（大阪府支部会）と
佐伯潤副会長を指名する。

議案審議
第１号議案　令和元年度事業報告に関する件
　・…令和元年度事業実施状況等を資料に沿って説

明する。
　＊…承認 82 票（うち書面 68 票）、否認０票で第

１号議案を承認する。
第２号議案　…令和元年度収支決算報告及び監査報

告に関する件
　・令和元年度収支決算を資料に沿って説明する。
　・監事より監査報告が行われる。
　＊…承認 82 票（うち書面 68 票）、否認０票で第

２号議案を承認する。
第３号議案　…令和２年度一時借入金の最高限度額

案に関する件
　・資料に沿って議案を説明する。
　＊…承認 82 票（うち書面 68 票）、否認０票で第

３号議案を承認する。

報告事項
　・令和２年度事業計画に関する件
　・令和２年度収支予算に関する件
　＊議決権行使書に記入の質問

質問：…動物看護師が国家資格となるなかで、別
に「動物診療助手」の認定を設立するこ
との詳しい内容とその意義をいまいち
ど説明してほしい。

回答：…愛玩動物看護師法が成立して、まだ完全
施行されていない状況であり、愛玩動物
看護師の業務範囲についても国から正
式に発表されていませんが、現在、動物
病院で勤務して獣医療提供体制の一部
に組み込まれている動物看護師の方が
無条件で愛玩動物看護師に移行できる
訳ではありません。愛玩動物看護師資格
を取得されて勤務される方は法律に
よって業務が監視されて身分も保障さ
れますが、愛玩動物看護師に移行されな
かった動物看護師は、おそらく実施でき
る業務には変更がなく、名称として動物
看護師を名乗れなくなります。そのた
め、動物病院の獣医療提供体制において
は業務内容に変更がないのに無資格者
という扱いとなってしまうので、獣医療
提供体制整備のために日小獣として動
物診療助手の認定を行い身分保障とな
るようにこの事業を開始する予定です。
認定方法等については、現在の状況での
協議が進んでいませんが、早急に検討を
行い、認定方法等を決定して、今年度中
に認定を開始したいと考えていますの
で、認定方法等の詳細が決まりましたら
会員への広報を行います。

　以上により第12回定時社員総会を終了した。

第 12 回（通算 50 回目）定時社員総会報告
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JSAVA NEWS 169　会務報告

委任状８名、議決権行使書面 70 名）　
・…代表社員、会員所属団体長、顧問、来賓、議長

団あて総会終了報告および御礼の送付
・…会費納入依頼を会員所属団体、個人、賛助会員

あてに送付。

４．各委員会等関連事項
　⑴…総務委員会

委員会メール会議の開催（3/24、28、4/1、2、
4、5）

　　…定款改定案の上程
　⑵……獣医事対策委員会

委員会メール会議の開催（3/29）
日本獣医生命科学大学への講師派遣（6/9）

　⑶…学術委員会
次年度生涯教育・卒後研修講習会への対応
ホームページへの感染症に関する記事の投
稿
Ｗｅｂ会議の開催（6/9）

　⑷…事業委員会
令和元年度補助犬助成申請数 202 件
補助犬ユーザーへの送金および報告、かか
りつけ獣医師への報告

　⑸…JSAVA ニュース編集部
編集部インターネット会議およびメール会
議の開催（3/22）
JSAVA ニュース 168 号の発送
ホームページへの編集部会議報告の投稿、
アンケートの投稿
編集部会議の開催（7/5）
ＪＳＡＶＡニュース 169 号の編集

　⑹…その他
犬・ねこの健康手帳（日本ビスカ㈱）改訂
版作成

５．その他
　動物看護師養成認定校優秀学生への表彰
… 16 校 27 名
　動物看護師養成認定校卒業式への祝電

報告事項：…令和２年３月 15 日以降の主要事項、
３月 15 日以前の事項はＪＳＡＶＡ
ニュース 168 号で報告済み

１．会議
　⑴…令和元年度会務運営推進役員会… ３月 15 日
　⑵…令和元年度第６回理事会… ３月 15 日
　⑶…令和元年度監査会… ４月
　⑷…令和２年度第１回理事会（書面開催）… ５月
　⑸…令和２年度第２回理事会（中止）
　⑹…第 12 回定時社員総会… ５月 31 日
　⑺…令和２年度会務運営推進役員会… ６月 28 日
　⑻…令和２年度第３回理事会… ６月 28 日

２．会員の動き等人事関連事項
　　（３月９日～６月 15 日受付）
　⑴…会員の入退会
　　ア．団体の退会… １団体
　　　　…宮崎県小……動物臨床研究会（3/31 付）
… 退会４名
　　イ．団体所属会員の入会… ６名
　　　　埼玉１、兵庫４、島根１
　　ウ．団体所属会員の退会… 22 名
　　　　…群馬１、埼玉２、茨城１、千葉１、神

奈川７、横浜１、長野１、富山１、山
梨１、静岡１、愛知１、京都１、兵庫２、
尼崎１

　　エ．個人会員の退会… １名
　　　　半田勝彦先生（兵庫県）
　⑵…顧問、相談役の異動
　　ア．顧　問　…愛知県獣医師会　吉永祐二会長

（清水敏光前会長から変更）
　　イ．相談役　…兵庫県開業獣医師会…菅野信二

会長（山田壽和前会長から変更）
　　　　　　　　…山本精治前会長から辞退届を受領

３．第 12 回定時社員総会関連
・令和２年５月 31 日（日）13 時から　本会会議室
　社員数：103 名（代表社員 87 名、役員 16 名）
　…出席者数：87 名（出席４名、web 出席５名、

会務報告
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JSAVA NEWS 169　理事会報告

理事会報告

令和２年度第１回理事会

　新型コロナウイルスの感染拡大にともなう改正
新型インフルエンザ等特別措置法に基づく緊急事
態宣言発令により、書面による理事会となり、…
５月４日までに協議を終えました。

■会長挨拶
　平素より本会運営にご協力をいただきましてあ
りがとうございます。
　新型コロナウイルス感染症拡大に伴い４月 16
日より「緊急事態宣言」が全国の都道府県に拡大
されました。
　皆様におかれましては、新型コロナウイルス感
染症の蔓延に伴う感染予防に大変ご苦労されてい
るとお察しいたします。我々獣医師は休業要請の
対象外となっておりますが、私たち自身また動物
看護師等の病院スタッフが罹患されると一時的な
閉院を余儀なくされることとなります。実際にス
タッフが罹患され一時的な閉院を余儀なくされて
いる動物病院もあるとお聞きしております。まさ
に動物病院にとっても避けることのできない緊急
事態であります。
　自分自身、ご家族また病院スタッフの衛生管理
の徹底と患者さんからの動物病院へのウイルスの
持ち込み等に最大限の注意を払うことが今出来る
一番の事ではないでしょうか。
　また、４月 19 日に予定しておりました監査会
も通常通りの対面による監査会が出来ず、監事の
皆様にはご不便ご迷惑をおかけしました。
　さて、第１回理事会は緊急事態であることから
書面での議決とさせていただく事を皆様からご了
承いただきました。ありがとうございました。
　今回の理事会は、総会に向けて事業報告、収支
決算報告、定款改定等審議していただくことが多
数ございます。しかしながら通常の理事会のよう
に皆様に議論いただく時間を十分に取ることが出

来ません。したがいまして、定款改定、会員の権
利に係わる議案等を十分な議論が出来るまで保留
とさせていただく事も考えております。今回の総
会でも同じ理由で議案提出を保留させていただく
ことも考えでおります。
　この様な緊急事態にお時間を取らせ申し訳ござ
いませんが、この困難を皆様のお力を拝借しなが
ら一丸となって乗り越えていきたいと思っており
ます。
　皆様と元気に理事会でお会いすることを切に
願っております。
　よろしくお願いいたします。

■議事
　協議議題
　①…会員の入退会について

　宮崎県臨床研究会の解散とそれに伴う所
属会員の退会が承認された。

　②…令和元年度事業報告及び決算報告について
　総会資料原稿を基に、令和元年度事業報
告並びに令和元年度決算報告が承認された。

　③…定款改定について
　総務委員会から上程された社員総会提出
議題の定款改定について、総会での十分な
審議が困難なため、内容確認にとどめ、次
回以降の理事会で審議することが、承認さ
れた。

　④…第 12 回定時社員総会について
　新型コロナウィルス感染拡大防止のため、
当日の出席を執行理事のみとして書面によ
る議決権行使又は議決権の委任による方法
で開催すること及び開催場所を東京グラン
ドホテルから日小獣事務局会議室に変更す
るが承認された。
　議案においては、会務運営上必要な以下
が承認された。
　　第１号議案　…令和元年度事業報告に関

する件…
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　　第２号議案　…令和元年度収支決算報告
及び監査報告に関する件…

　　第３号議案　…令和２年度一時借入金の
最高限度額案に関する件…

　　報告事項 
　　令和２年度事業計画に関する件…
　　令和２年度収支予算に関する件
… 以上

令和２年度第２回理事会

日　時：令和２年５月 31 日（日）９：00 ～
　　　　…新型コロナウイルス感染拡大防止のた

め、中止

令和２年第３回理事会

日　時：令和２年６月28日（日）13：00～ 16：50
場　所：ＡＰ新橋…４階…Ｅルーム
　　　　東京都港区新橋１− 12 −９
役員の現在数：16 名（理事 14 名、監事２名）
出席者：…上田会長、佐伯・長崎・林各副会長、…

佐藤・稲庭・渡邉・加藤・松木・北澤・
鈴木・中山・村井・三浦各理事、冨山・
矢部両監事

■会長挨拶
　皆様、本日は、お忙しいところ第２回理事会に
出席いただきましてありがとうございます。
　新型コロナウイルス感染症感染拡大に伴う都道
府県をまたいだ移動の自粛が解除されたとはい
え、未だ全国では新たな感染者が報告されており、
特に東京都ではここ数日 50 名を越えるような新
規感染者が報告されております。このような状況
の中、皆様にお集まりいただくことに少し抵抗が
ございましたが、第１回理事会、第 12 回定時社

員総会を書面による議決権行使という方法で開催
させていただきましたこともあり、出来る限り３
密を防ぐことで、会場も広めに設定し、換気をし
て時間についても時短で進めることを前提にお集
まりいただきましたこと、ご理解いただきますよ
うお願いいたします。
　５月 31 日に開催されました第 12 回定時社員総
会は無事に終了しましたことは皆様に報告済みで
ありますが全てご承認いただきましたことで新年
度の事業がスタートしております。
　新型コロナウイルス感染症の広がりにより我々
の生活様式も一変し、今後はウイルスとの共存と
いうことで新しい生活の在り方を考えていかねば
なりません。本会におきましても、事業の在り方
を検討していかなければならない部分も当然出て
きます。この理事会もそうですが委員会活動も今
まで通りの開催方法で良いのか、また生涯教育・
卒後研修会、獣医事講習会に代表される各講習会
についても従来通り講師を会場に派遣しての開催
が可能であるのか、またウエブ等を活用していく
方法を取るのかなど様々なことを検討していかな
ければならないと思っております。
　理事の皆様には就任からこの１年、台風・水害、
コロナウイルスと小動物臨床とかけ離れた所でご
苦労していただきました。残す任期はあと１年と
なりましたが、小動物臨床に携わる会員の皆様の
お役に立てる日小獣であるためにご協力を、よろ
しくお願いいたします。
　手短ではございますがご挨拶とさせていただき
ます。

■議事
　協議事項
　①…会員の入退会について

　団体会員の株式会社モリケンショウの退
会が承認された。

　②…定款改定案について
　総務委員会より定款の改訂案が上程され、
本誌 10 ページのとおり、承認された。

　③…本年度の事業について
・…令和２年度講習会 ･ 講演会開催募集につ

いて、下記のとおり承認された。
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　新型コロナウィルス感染拡大により、
講師等の依頼が不可能なため、令和２年
度の講習会 ･ 講演会開催募集は中止する。

・…動物診療助手認定委員会の委員の選任と
会議の開催ついて、承認された。

　④…役員報酬の廃止について
　村井理事より、役員費の削減案が上程さ
れたが、否決された。

　⑤…部・委員会の構成について
　承認された。（本誌 11 ページ参照）

　⑥…その他会務運営関連事項について
・…新型コロナウィルス感染拡大防止のため、

ＺＯＯＭによるＷＥＢ会議の開催につい
て、協議した。

・…７月１日より実施となるプラスチック製
買い物袋の有料化について、協議を行った。

監事講評
・議事運営について、議長はできるだけ担当者に

発言させ、議長自ら説明することを避けた方が
良いと思う。

・使い古された言葉ですが、ホウレンソウ（報告、
連絡、相談）を理事の皆さんに再度、自覚して
いただき会務運営にあたっていただきたい。

・コロナの不安定状況の中開催される理事会、委
員会等は、できればＷＥＢ会議等、安全を期し
て開催してほしい。職員の安全・安心な勤務状
況も考えてほしい。

・コロナのこのような状況を鑑みて、経済状態を
考え、きめ細かな活動をしてほしい。

JSAVAニュースに広告を掲載しませんか？
詳しくは、事務局までお問い合わせください。
一般社団法人日本小動物獣医師会事務局
〒105-0004 東京都港区新橋5－12－2 鴻盟社ビル5階
TEL（03）5843-7548   FAX（03）5843-7549

先生は日小獣ホームページに
最近アクセスなさいましたか？

URL：https://www.jsava.org
ユーザーID：jsava　
パスワード：hitomi
QR コードからアクセス→

『会 員 の 声』
原 稿 募 集

総務委員会では、会員の皆様に誌面作りに参
加していただくために『会員の声』のコーナ
ーを設けております。身近な情報、意見など
を奮ってご投稿下さい。原稿は４枚前後 

（１ページ22字×22行）で執筆して下さい。
　なお、個人または特定の団体等を中傷する
内容等の原稿、また匿名の原稿は受け付けませ
ん。
原稿送付先　〒105-0004
　東京都港区新橋5－12－2 鴻盟社ビル5階

一般社団法人日本小動物獣医師会

JSAVAニュースに広告を掲載しませんか？
詳しくは、事務局までお問い合わせください。
一般社団法人日本小動物獣医師会事務局
〒105-0004 東京都港区新橋5－12－2 鴻盟社ビル5階
TEL（03）5843-7548   FAX（03）5843-7549

先生は日小獣ホームページに
最近アクセスなさいましたか？

URL：https://www.jsava.org
ユーザーID：jsava　
パスワード：hitomi
QR コードからアクセス→

『会 員 の 声』
原 稿 募 集

総務委員会では、会員の皆様に誌面作りに参
加していただくために『会員の声』のコーナ
ーを設けております。身近な情報、意見など
を奮ってご投稿下さい。原稿は４枚前後 

（１ページ22字×22行）で執筆して下さい。
　なお、個人または特定の団体等を中傷する
内容等の原稿、また匿名の原稿は受け付けませ
ん。
原稿送付先　〒105-0004
　東京都港区新橋5－12－2 鴻盟社ビル5階

一般社団法人日本小動物獣医師会
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旧 新

第３条第１項第６、７号　※１
⑹……学校飼育動物の保健衛生指導および教育に関する

事項
⑺…動物看護師教育の充実と推進に関する事項

第６条
この法人に、会員として
第 10 条第１項第１、２号
①…社員総会においてこの法人の役員に選出された者
②……地方獣医師会等の代表社員（地方獣医師等は、所

属する正会員 20 名につき１名を代表社員として
登録することができる。なお、一般社団法人設立
時における既存団体においては、当該団体の会員
数が 20 人未満であっても代表社員１名を登録で
きるものとする。）

第 13 条　当法人の設立時

第 21 条第３項
　顧問および相談役は本会の重要事項

第 28 条第２項
　同条第３項第２号

第 34 条第１項第３号
⑶…代表社員および理事の数および氏名

第３条第１項第６、７号　※２
⑹……動物愛護および動物福祉に関する事項
⑺…獣医療提供体制に関する事項

第６条
この法人に会員として
第 10 条第１項第１、２号
⑴…社員総会においてこの法人の役員に選出された者
⑵……地方獣医師会等の代表社員（地方獣医師会は、所

属する正会員 20 名につき１名を代表社員として
登録することができる。）

第 13 条　この法人の設立時

第 21 条第３項
　顧問および相談役は、この法人の重要事項

第 28 条第２項
　前条第３項第２号

第 34 条第１項第３号
⑶…代表社員および理事の数ならびに氏名

　※第３条
　　※１　…学校飼育動物に関する事業と動物看護師教育の充実と推進に関する事業が無くなったため、および愛玩動物看護師

法制定のため削除。
　　※２　新たに動物愛護および動物福祉に関する事項と獣医療提供体制に関する事項を追加。

一般社団法人日本小動物獣医師会定款（改定案　新旧対照表）
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令和２年度　部・委員会の構成

・総務部… 部　長… 松木　正信

　総務委員会
… 委員長… 渡邊　言行

・獣医事部… 部　長… 三浦　浩史

　獣医事対策委員会
… 委員長… 中山聰太郎

・学術部… 部　長… 佐藤　順子

　学術委員会
　　生涯教育・卒後研修担当
… 委員長… 北澤　浩一

　　感染症担当
… 委員長… 加藤　憲一

・事業部… 部　長… 稲庭　瑞穂

　事業委員会
　　災害対策担当
… 委員長… 鈴木　淑剛

　　動物愛護・社会福祉担当
… 委員長… 稲庭　瑞穂

・プロジェクト

　Jsava ニュース編集
… 編集長… 村井　厚士
　
　企業・関連団体・動物看護師養成認定校対応
　ホームページ担当…
… 執行理事… 上田　嘉之
… … 長崎　淳一
… … 林　　健一
… … 佐伯　　潤
… …
　動物診療助手認定委員会
… 委員長… 長崎　淳一

　令和２年度本会事業として、生涯教育 ･ 卒後研
修講習会、獣医事講演会、災害対策講演会を計画
して例年のとおりに開催団体の募集を行う予定で
したが、新型コロナウイルス感染症発生により従
来と同様に開催することは感染対策として問題が
あると判断して、開催団体の募集を中止すること
といたしました。

　なお、具体的にどのような感染対策、開催方法
等を実施すれば安全 ･ 安心に講習会 ･ 講演会を開
催できるのかを検討して、令和２年度事業として
講習会 ･ 講演会を開催したいと考えておりますの
で、具体策が決定次第、募集を行っていくことを
予定していますので、しばらくお待ちください。

令和２年度講習会 ･ 講演会開催募集について

会長　上田…嘉之
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・会費以外での収入の検討、ジャーナル紙の発行

第２回委員会
　今後の会の在り方を踏まえて、定款で変更が必
要な箇所についての洗い出し、及び今期の総会に
諮るべき事項について検討を行った。また、上田
会長からの指示により、上記監査会における監事
からの意見についての検討を行った。
　会の在り方を扱う大きな問題を課題として与え
られているため、次年度も引き続き検討するべき
事項が多かった。しかし、今期の総会で解決する
べき課題もあり、メール会議も行いながら対応した。

定款規則の変更
・住所変更　定款では「東京都港区内に置く」と

定められているので定款施行規則の手続きで
対応

　＊…定款施行規則の変更を承認し、施行日を令和
元年９月８日とする。

・役員選任規程の変更
　旧）…なお、推薦人は同一役員立候補者に重複し

て推薦人になることができない。
　新）…なお、推薦人は、当該選挙において同一役

職に立候補する複数の候補者に対して、重
複して推薦人になることはできない。

　＊役員選任規程の変更を承認する。
・部会及び委員会運営規の変更
・電磁書面決議について
　＊電磁書面決議の手続きを承認される。
・社員総会の在り方の検討
　
　会員の皆様におかれまして、疑問、提案等ござ
いましたらお知らせください。

＜総務委員会＞

令和元年度総括
　総務部は令和元年度より総務委員会のみとな
り、災害対策委員会は事業部へ、また JSAVA
ニュース、ホームページ等の広報関連も別の委員
会の担当となっております。総務部総務委員会に
対しては、会長から今後の日小獣の運営に関わる
様々な事項について検討するように諮問されてい
ます。特に個人会員が増加している中での社員総
会のあり方、会員が減少傾向にある中での会の活
性化や組織財政体制の見直しに関する事項が含ま
れ、広く意見を求めながら次年度も引き続き検討
する事となりました。また任意団体から一般社団
法人となった時からの懸案事項や今後を見据え、
早急に対応するべき事項については定款や諸規定
の改正について積極的に検討し、理事会に提案し
ています。
　本委員会は会員の意見を徴収し改正できるよう
に努め、現状に合うように定款、各規約、規程の
変更充実を図ってまいります。
…
委員会の開催について
　今期の総務委員会は委員長・松木正信（理事）、
副委員長・渡邉言之（理事）、委員として、木村譲、
高橋康樹、担当執行理事として佐伯潤（副会長）
というメンバーで、７月 28 日に第１回委員会、
令和２年１月 26 日に第２回委員会、計２回の委
員会を開催した。
第１回委員会
　主として上田会長からの諮問事項として以下の
議題について検討した。
・一般総務全般、定款、各種規程、福利厚生（保

険含む）の確認
・種々の運営規定の変更
・地方組織（団体）の検討と個人会員の在り方、

社員総会のあり方の検討。
・改定された定款、諸規定の周知の仕方について

の検討

委 員 会 報 告
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　委員会は２回の開催を予定しており、緊急の獣
医事・薬事の問題があれば、必要に応じて追加の
委員会を開催することとする（必要に応じてメー
ル、skyp、zoom などでの開催も検討する）。
　獣医師会等からの依頼があれば、獣医事講演会
を実施します。獣医師倫理向上、獣医事問題啓発、
顧問弁護士による法律相談、麻薬向精神薬の取り
扱いについての啓発、マイクロチップ装着義務化
に向けての課題等の講演です。ご要望がありまし
たら、連絡してください。できる限り対応させて
いただきます。

＜ JSAVA ニュース担当＞

令和元年度第３回会議報告
　新型コロナウィルス感染拡大防止のため集会を
中止し、テレワークにより議事および作業を行い、
令和２年４月６日迄に終了いたしました。
参加者：…上田会長、村井・菊﨑・栩野各委員、…

太平紙業…吉田様
議　題：１）…ＪＳＡＶＡニュース168号編集につ

いて
　　　　２）次年度ＪＳＡＶＡニュース発行計画
　　　　３）ＪＳＡＶＡニュース校閲体制について
　　　　４）ＪＳＡＶＡニュース 169 号について
　　　　５）その他

ＪＳＡＶＡニュースの発行
　168 号　　　令和２年４月中旬
　169 号　　　令和２年７月末予定

＜学術委員会＞　

委員会報告
　学術委員会では、６月９日オンラインにて委員
会を開催し、本年度の活動方針を討議、決定いた
しましたので報告いたします。

【生涯教育関連】
　新型コロナウィルス感染症の終息が見通せない
状況では、従来のように講習会開催希望団体の募
集、講師の講演依頼は出来ないと判断しました。
　今年度は、例年のような研修会は開催しない事
と致しました。
　生涯教育担当の委員は、今後、次年度の講習会
のあり方の検討、全国各地の会場での講習会が開
催困難になった場合を想定して、Web 講習会等
の開催方法を検討します。

【感染症関連】
　前年度に引き続き、感染症特に新型コロナウィ
ルス感染症関連の最新情報を HP、 J S A V A
ニュースに掲載いたします。
　今後新型コロナウィルス感染症に罹患した飼い
主さんから伴侶動物の預かりの依頼が出てくる事
を想定して、伴侶動物特に犬、猫の PCR 検査に
ついて方法、実施可能施設を調査いたします。

＜獣医事対策委員会＞

令和２年度抱負
　令和２年度の獣医事対策委員会は、獣医師倫理
の向上、薬事・獣医事問題への対応を中心に活動
し、獣医療の社会的信頼性を向上させることに努
めていきます。また、他の委員会・起業・関連団
体と連結して、動物用医薬品個人輸入代行の問題
点検討、療法食の適切な流通の啓発、ペットフー
ドにおけるガイドラインの検討、ペット保険の問
題点検討、マイクロチップ装着義務化に向けての
問題検討、愛玩動物看護師法完全施行に向けての
獣医療サービス提供体制の検討などを実施してい
きたいと考えています。
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動物のための漢方薬

日本獣医中医薬学院　西依…三樹

　前回は獣医臨床における漢方薬の概要を私見を
交えてご紹介させて頂きました。
　今回は私が臨床でよく使う抑肝散陳皮半夏とい
う汎用性の高い漢方薬をご紹介させて頂きます。
　漢方薬の説明にはどうしても中医学的理論や独
特の用語の理解が不可欠ですが、なるべく簡単に
わかりやすい表現でご説明したいと思います。

　日本薬局方エキス剤での抑肝散加陳皮半夏の効
能は製薬会社によって多少違いますが、虚弱な体
質で神経が高ぶる次の諸症（神経症・更年期神経
症・不眠症・高血圧又は動脈硬化による神経症状・
小児夜啼症）などと記載されています。
　しかしながらこの効能は、抑肝散陳皮半夏の持
つ効果の一部であり、私は動物種問わず癲癇、眩
暈（前庭系疾患など）、不眠、認知症時の夜啼き、
不安症、易怒、ストレスによる種々の疾患（眼科
疾患、嘔吐、咳、・・等々）によく処方しています。

　何故この薬がこれだけ多くの疾患に用いられる
かと言いますと、列記した疾病の全てが肝に起因
するからです。肝は勿論肝臓のことですが西洋医
学的な肝臓とは全く違った生理機能を担っていま
す。中医学での肝の働きを簡単にご説明致します。

＜肝の主な生理機能＞
①疏泄：…生体の全ての活動を担う気を全身に巡ら

せ消化器系（脾胃）の調整や正常な情志
（精神状態）の維持も担います。肝の気
の特徴は上昇性であり活動性でありま
す。

②蔵血：…血液の貯蔵と全身への血液分配調節を①
との協調により行います。

　　　　…生体の活動性が高まれば全身必要なとこ
ろに血液を送ります。逆に活動性が鎮ま
る休憩時や睡眠時には血液は肝に戻り精
神は安定していきます。

　　　　…肝に血を貯蔵することで肝気の過剰な上
昇性を抑えます。

　肝の生理機能を妨げる主な病因は情志の偏盛と
言われています。人では対人関係のストレスなど
によって、動物でも同居動物や子供への嫉妬や怒
り、あるいは留守番を強いられることでの我慢（気
鬱）などが過度になっていくと肝の疏泄が妨げら
れることになります。抑肝散陳皮半夏の効能に虚
弱な体質で神経が高ぶる諸症状とありますが、肝
気が上昇している状態と思って頂けると宜しいか
と思います。肝の疏泄機能が妨げられると、この
上昇性が強くなって頭部におよび、癲癇や眩暈、
不眠、夜啼き、肝と関係の深い眼の疾患などを引
き起こしたりします。また肺は息を吸う、胃は食
物を腸へ送るなど下降性の気の方向性を有します
が、上昇性の強い肝気によって肺気や胃気の下降
方向性が逆行してしまい咳になったり、嘔吐した
りします。肝気を鎮める肝の蔵血が不足しても症
状の悪化要因となります。今回ご紹介させて頂く
抑肝散陳皮半夏はその名に抑肝となっています
が、まさに肝気の異常な上昇性（たかぶり）を抑
える薬と言えます。９種類の生薬から成り１剤１
剤の薬効がバランス良く配合されています。

＜抑肝散加陳皮半夏の構成成分＞
　（生薬名）…：（効　　能）
　釣藤鈎　：…肝気を鎮め眩暈やチック、痙攣や震

えを抑える。高血圧改善も。
　柴　胡　：…肝気を促しイライラや気鬱及び緊張

感を和らげる。
　　　　　　中枢性鎮静効果あり。
　当　帰　：…血液を補うことで肝気を安定させ茯

苓と合わせて精神安定を高める。
　川　芎　：血液循環を促す。
　白　朮　：…消化器系を全般を担う脾気を強める。

肝障害抑制作用あり。
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　茯　苓　：…脾気を強める。精神安定効果を高める。
　甘　草　：…脾気を強める。配合諸薬を調和させ

る。鎮痙作用あり。
　陳　皮　：…気の巡りを促し半夏と合わせて気を

降下させる。胃気や肺気を整えるこ
とで嘔吐や咳を鎮める。

　半　夏　：…陳皮と合わせて胃気、肺気を整えて
嘔吐や咳を鎮める。

＜投与量目安＞
抑肝散陳皮半夏エキス細粒　局方　小太郎製薬　１包　（3g）
人… 体重　50kg：1 包（3g）　TID
犬・猫… 体重　……5kg：1 ／ 10 包　TID~1 ／ 8 包 BID…
＊…服用量についてはあくまで人換算で算出したも

のですので症状や個体の体質の強弱に合わせて
適宜増減してください。

＜解説＞
　全体としては肝気を促し鬱をとり、血を補う薬
と降下性の薬を合わせて肝気の上昇性を鎮めま
す。脾は消化器系全般を担います。脾気を強める
ことで消化吸収能力を高めます。飲食から血を作
ることは肝血を補うことになり結果精神の安定に
もつながります。
　通常漢方を選薬する際には個体の体質を診なけ
ればなりません。例えば寒がりであれば身体を温
める温性の漢方薬、暑がりタイプなら熱を取る寒
涼性の漢方薬といった具合です。診断を間違えて
暑がりの個体に温性薬を、或いは寒がりの個体に
寒涼性薬を与えてしまうと却って症状の悪化を引
き起こしたりするからです。
　この抑肝散陳皮半夏の薬自体は寒熱の片寄りが
あまりなく、効能には虚弱体質の諸症状にとあり
ますが体力の強い弱いにあまり拘らず飲ませて頂
ける中間タイプの漢方薬ですので上記症状の個体
に使いやすいと思います。
　ではどのようなケースに抑肝散陳皮半夏を処方
するのか。実際の症例でご紹介させて頂きたいと
思います。

症例１）　柴犬　15 歳　オス　体重 10kg
主訴：…最近夜間啼く事が増えてきていたが昨夜急

に眩暈（眼振）を起こし斜頸となり倒れる。
　　　…　その後吐き気を伴い食欲及び元気が無い。
　　　…　生化学検査など実施するも直接的原因と

なる所見認めず。年齢的に麻酔下での CT
検査などは実施せず。諸症状から特発性前
庭系疾患と診断。

治療：…眼振から嘔吐し食欲廃絶していたため皮下
点滴と合わせて

　　　…抑肝散陳皮半夏エキス細粒
　　　小太郎製薬　0.75g………BID　

経過：…数日後には食欲元気も回復し４日目には眩
暈の緩和を認め、以降順調に回復し、再発
も無く以前に比べ夜啼きなどの症状もやわ
らいでいる。

解説：…こういったケースでは西洋医学的には抗眩
暈薬、制吐剤、ステロイドなどが処方され
るのではないでしょうか。抑肝散陳皮半夏
であれば１剤で眩暈から嘔吐まで全て緩和
でき、症状回復後も継続することで再発予
防にもなります。夜啼きや不安症など認知
症に伴う諸症状もステロイド剤のような副
作用を心配すること無く高齢犬であっても
長期継続していくことが出来ます。

症例２）　チワワ　５歳　去勢オス　体重 1.6kg
　　　　 仮名ラテ　初診 2020 年３月
主訴：…２歳から毎年３月～５月頃だけに癲癇を繰

り返す。今年も発症。昨年に比べ癲癇が多
い。抗癲癇薬は一時飲ませていたが効果を
感じず副作用も心配だったので服用止めて
様子をみていた。紹介で漢方を希望され当
院を受診。

　　　…　家庭環境は同居犬がいてオーナーを取り
合ってラテは怒ることが多い。癲癇の発症
時間はいつも決まって夜間１時～３時。

　　　…　中医学では肝気が旺盛になる季節は春、
また一日の中で午前１時～３時が肝の時間
帯と考えられています。その為、春季や肝
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の時間帯に毎回症状が繰り返す場合は肝が
原因しているという診断の裏付けになりま
す。ラテは同居犬との関係で嫉妬や怒りを
日常感じて暮らしているとありますが怒り
や嫉妬、我慢は過度になると肝気の疏泄機
能を妨げてしまい肝気の強い上昇を招き癲
癇を発症したと診ることができます。

治療：抑肝散加陳皮半夏エキス細粒
　　　小太郎製薬　0.15g　BID
経過：…抑肝散陳皮半夏を服用し始めた３月から…

６月現在まで一切癲癇認めず。
解説：…西洋医学的には１ヶ月に１回程度の単発的

な癲癇については通常抗てんかん薬など使
用せず様子をみることが多いのではないで
しょうか。中医学では発症すれば癲癇を重
篤化させないよう直ぐに治療を始めること
が勧められています。漢方薬は副作用が少
なく依存性もないため殆どのオーナーが受
け入れてくれます。味に関してもそれほど
苦味などもありません。漢方薬は食前服用
のイメージが強いですが抑肝散陳皮半夏は
食後でも効果は経験的に十分出ます。また
味にうるさい個体や猫の場合は市販薬で錠
剤がありますので用意しておかれると良い
かと思います。今回のケースでは季節的な
要因と同居犬との間柄が関与しているよう
ですので、同居犬との関係是正するように
飼い主にお願いし、春期を過ぎて安定する
ようであればいったん漢方薬は止めてみよ
うかと思っています。

　　　…　メーカーによっては抑肝散と言う漢方薬
があります。陳皮と半夏が配合されていな
いものですが似た効果ですのでほぼ同様に
使用いただけると思います。私の経験的な
ことですが重度の癲癇で抑肝散陳皮半夏だ
けでのコントロールは正直厳しい印象はあ
ります。

＜最後に＞
　漢方薬を選薬する際には脉診や舌診といった中
医学独自の診断方法があります。中医学的理論お

よび診断法を修学することで選薬の精度は上がり
ます。しかしながらマスターするには西洋医学同
様臨床経験を積まなければなりませんので、まず
は漢方薬の良さを知って頂きたく使いやすい抑肝
散陳皮半夏という薬をご紹介致しました。一人で
も多くの先生方に漢方薬の効果を感じるきっかけ
となって頂ければ本望です。

引用文献
＊…日本獣医中医薬学院編　基礎理論・診断学・臨

床論　著）山内健志　

　本会では、ホームページ、JSAVA ニュース
に動物看護師募集記事を無料掲載致します。
　是非、ご利用いただきたくお願い致します。
また、新たに動物看護師採用予定の先生は、
下記の事項を本会事務局までお知らせ下さ
い。

記
＊病院名：
＊住　所：
＊院長名：
＊担当者名：
＊ＴＥＬ：
＊ＦＡＸ：
＊メールアドレス：
＊募集人数：動物看護師　　　　名

＊印は必ずご記入ください。
掲載申し込みは FAX またはメールで日小獣
事務局　谷浦宛　お送り下さい。
　FAX：０３－５８４３－７５４９
　メール：jsavainfo@jsava.org
ホームページでの掲載期間は原則３カ月とし
ます。

動物看護師を募集される先生の
連絡をお待ちいたします
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所に毎日のように出向くということが必要なく、
朝起きて机に座ってパソコンを開けばすぐに作業
に取り掛かれるというのは、私のようなズボラな
人間にとっては大変ありがたいものです。テレ
ワーク導入のメリットはそういった従業員側の都
合だけではありません。一般的な会社を想定した
時のテレワークのメリットを列挙してみましょう。

　・育児、介護を行いながらでも仕事が行える。
　・…紙手続きを少なくすることでコストダウンが

できる。
　・…ワークライフバランスの担保がしやすく、従

業員のメンタルヘルスに優しい。

　こんなところでしょうか。なんとなくいいこと
が多い気がします。ただ、テレワークにはデメリッ
トもあります。
　テレワークで仕事を行うということは、当然な
がら同じ場所に人が集まったりすることが少なく
なり、対面でのコミュニケーションが少なくなり
ます。事業を行う上では従業員同士の密なコミュ
ニケーションを必要不可欠とするものもあり、必
然的に対面作業に比べてパフォーマンスが低下す
る可能性があります。
　また、テレワークというのはあくまで従業員が
会社以外の場所であってもちゃんと仕事をすると
いう前提に立っています。実際に働いているかど
うか、一つの成果物に対してどこまで時間をかけ
たかなどの勤怠管理はかなりやりづらいでしょ
う。
　加えて、テレワークは導入が簡単な業種、難し
い業種が綺麗に分かれます。例えばですが我々の
ような IT 系の会社は多くの作業を基本的にパソ
コンでできてしまうため、一切の出勤を必要とし
ない「完全テレワーク」を実現することもできま
すが、輸送業や店舗を持っているような事業形態
の場合は物理的にテレワークを実現することは難

　みなさん、こんにちは。ご縁ありまして引き続
き執筆を担当させていただきます。河合です。
　ご存知の通り、去年から感染拡大が連日取り上
げられている新型コロナウイルス、獣医師業に関
わる皆様も日々対策に努力されていると聞き及ん
でおり、頭が下がる思いです。河合の方でも、会
社の全ての業務はフルリモート（完全テレワーク）
に移行、大学院の授業についても秋までは全ての
授業がオンライン講義化するなど、大きな影響を
受けております。
　さて、そんな中「テレワーク」という言葉をよ
く聞くようになりました。言葉の意味的には

「tele（離れた場所で） + work（働く）」

　が言葉の由来であり、日本テレワーク協会…
（…https://japan-telework.or.jp/…）を参照すると、
「情報通信技術（ICT…=…Information…and…Commu…
nication…Technology）を活用した、場所や時間
にとらわれない柔軟な働き方のこと」とあります。
小難しいですが、要するに

「IT の力を使っていつでもどこでも仕事ができる
ようにしよう」

　という試みのことを「テレワーク」と総称して
いるような印象です。
　とはいえ、急にそんなことを言われても何をす
ればいいのかわからない。実際に導入が現実的
か？という疑問も含めてなかなか障壁が多いこと
だと思います。そこで、今回は、獣医師のみなさ
んとこれからの「テレワーク」社会のあり方につ
いて少し考えてみたいと思います。

テレワーク導入のメリット、デメリット
　「いつでもどこでも働けるようにする」という
言葉は一見としてすごく魅力的です。会社や事務

テレワークと獣医師の付き合い方

河合…琢斗
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　一方で、緊急事態宣言も解除され徐々に会社へ
の出勤が再会されたり、外にでる機会が徐々に増
えていることもあり、飼いきれなくなるペットの
数が増えるのではないかという懸念をしている専
門家もいるようです。
　NHK で５月 20 日に特集された「“ 新型コロナ
時代 ”　世界のペット事情」の中には、中国にお
いて新型コロナウイルスの感染拡大に伴って捨て
犬捨て猫が増加し、保護団体が受け入れ先を探し
ているという内容と共に、一時的に引き取った里
親側が新型コロナウイルスの収束に伴って再び
ペットを捨てるのではないかという懸念を示して
います。

https://www.nhk.or.jp/kokusaihoudou/archi…
ve/2020/05/0520.html

　また、新型コロナウイルスの感染拡大に伴い、
人だけではなくペットの健康管理にも気を使いた
い飼い主さんが増えているという指摘もあります。
保護犬猫のマッチングサイト「OMUSUBI」、ペッ
トライフメディア「ペトこと（PETOKOTO）」、
フレッシュカスタムドッグフード「PETOKOTO…
FOODS」など、ペットにまつわる多方面のビジ
ネスを展開している株式会社シロップ代表の大久

しくなるでしょう。

テレワーク社会での獣医師業の働き方
　大まかにテレワークというものの外観を捉えた
ところで、次に「テレワークを推奨し始めた社会
で、獣医師業にどのような需要が見出されるのか」
と言った視点を検討してみましょう。
　獣医師そのものがテレワークを導入するかはと
もかく、社会は実際テレワークの導入を進めてい
ます。それによる獣医師業界への影響を様々な視
点から考察します。
　まずはペット産業そのものの動きから追いま
す。新型コロナウイルスの感染拡大が全ての要因
とは言い切れないですが、ペットを購入する人は
数字上では増えていているようです。市場調査な
どを専門に行う「critio」が出したレポートの中
にも、ペットそのものの購入数とペット関連製品
に購入数が今年の初めから６月にかけて緩やかに
増加してきていることが伺えます。
…
　そんなペット増加の流れに先立ち、オンライン
で診療ができるような電話サービス、または
チャットを通じて遠隔地からペットの異常を相談
できるような窓口を設置しているような獣医師さ
んもいるようです。
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　また、テレワークの普及に伴って普及したのが
「ペーパーレス」な働き方です。カルテの管理な
どをオンラインで行うようなシステムを導入した
りすることも、テレワークの一端になりえます。
これには小難しいシステムに対してお金を払うと
いった方法もあり得ますが、普段から表計算ソフ
トなどをつかっている方であれば Excel や
Google…spreadsheet などのツールを利用して独
自に簡単なシステムを作ることもできます。
　飼い主さんとのやりとりだけに関わらず、例え
ば獣医師さん同士の情報交換をオンラインで行う
こと、日頃の新型コロナウイルスや獣医師業に関
わる最新のニュースをインターネットで得るよう
なことも、１つのテレワークと言えるのではない
でしょうか。

テレワーク導入に当たってのツール紹介
　いざテレワークを行う、オンラインで会議を行
うといった時に便利なオンライン会議用のツール
をいくつかご紹介しておこうと思います。
　いまや無数に存在するビデオ会議用のツールで
すが、機能や性能はツールによって様々です。
　今回紹介するツール類の選定基準は以下の通り
です。

　・…普段テレワークに慣れていない人同士でも比
較的利用しやすいツールである

　・…多くの人が使っているため、新規に学習コス
トがかかるリスクが低いもの

　・比較的安定した通信を行うことができるもの
　・コストの低いもの

１．zoom

https://zoom.us/jp-jp/meetings.html

保泰介氏は、４月６日に公開した記事の中でこの
ように述べています。
　「ペットの家族化により、人間の健康意識が高
まるにつれ、犬や猫に対しても健康意識が高まっ
ています。フードにおいても、自然食材を使用し
た低温加熱の冷凍フードやエアドライフードな
ど、食事の価値観が変化しています。エサという
価値観からご飯という価値観に変わっているので
す。（引用 :…https://note.com/taisukeokubo/n/n…
42bf96346dc9）」
　また、家でペットを飼うという観点から、ペッ
トショップなどが積極的にインターネットを用い
たペット用品の販売を行うなど、飼い主側がオン
ラインモールなどから積極的にペット用品を購入
し始めるといったことが考えられるでしょう。
　以上をまとめると、

　◦ペットの購入数は増えている
　◦…今後ペットが捨てられる数が増える可能性が

ある
　◦…ペットの健康を気にする人が増えている

（ペットが新型コロナウイルスに感染するこ
とを危惧している）

　◦…オンラインでペット用品を購入したり、獣医
師へ相談ができるような環境の需要が高まっ
ている

　と考えられます。

獣医師業へのテレワーク導入
　では、獣医師業そのものにテレワークを導入す
ることはできるのでしょうか？について考えてみ
ます。実際の診察をはじめとした診療行為につい
ては難しいと言わざるをえません。
　ですが、例えば以上を踏まえて飼い主さんから
の相談をオンラインで受け付けられるような仕組
みづくりをすること、それに伴って例えばカルテ
の情報を家でも閲覧できるような環境を用意す
る、などのこともできるでしょう。
　場合によってはビデオ会議ツールを使ってオン
ラインで実際のペットの状態をカメラ越しに見な
がらアドバイスをすることもできるかもしれません。
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　zoom は個人、ビジネス、教育など様々な場所
で現在活躍しているテレワークのツールです。私
の大学院の授業もこちらの zoom を使って行われ
ています。無料プランと有料プランの２つがあり、
無料プランだと３人以上でビデオ会議を行ってい
る時に 40 分しかビデオ会議を続けることができ
ません。患者さんと１対１でビデオ通話を行うよ
うな際には十分な品質でビデオ会議が行えるはず
です。

２．Google Hangout
…

https://hangouts.google.com/?hl=ja

　Google…Hangout は名前の通り Google が提供
するオンラインのビデオ会議ツールです。Google
のアカウントを所有してらっしゃる方なら誰でも
簡単にビデオ会議を開始することができます。
zoom に対して有料プランのようなものも存在せ
ず、気軽に使える反面回線の安定度はやや zoom
に劣る印象です（河合個人の感覚です）。

３．LINE
…

https://line.me/ja/

　LINE は言わずと知れたチャットツールです
が、ビデオ会議も行うことができることを皆さん
はご存知でしょうか？友達追加をしているユー
ザー同士であればいつでもビデオ会議を開始する
ことができます。LINE は本来チャットツールで
すので、たとえば患者さんを友達として登録して
おけば、患者さんは気軽に獣医師さんにペットに
ついての相談を行うことができます。プライベー
トとアカウントを分けたいといった場合には診療
用のアカウントを作ることも有効です。

最後に
　この原稿の執筆途中あたりのタイミングで緊急
事態宣言が解除され、社会も少しずつ外出が許さ
れる世の中に戻りつつあります。ですが今回を契
機に様々な業種で対面しない、オンラインの働き
方を考える機会になりました。今はまだ対面せざ
るえない獣医師業も、いつか完全オンラインで仕
事ができるような世の中になるのかもしれません。
　獣医師業だけでなく、どの業界も同じことだと
思っていますが、日々変わりゆく社会を常に捉え
続け、変化をし続けなければならないというのは
大変に酷な話で、特に専門的な知識を必要とする
ような業種では、自身の業界の最新の情報を常に
追い続けることでさえすごく労力のかかることだ
と理解しています。
　今回の新型コロナウイルスの感染拡大に伴うテ
レワークの普及は、社会としては１つのステージ
を昇ったようにも思えますが、一方でそういった
社会についていけない人たちを置き去りにしてし
まうような強制力にも感じます。
　私たちエンジニアの役割はまさにそこで、日々
進化する社会においてある専門の知識を持つ有識
者とテクノロジーを如何に結びつけ、より良い社
会を実現するための推進力にするため創意工夫を
重ねることが使命だと信じています。
　いつの日か、獣医師業という職業の支えとなる
何かを、テクノロジーの力で生み出す。そんな現
場に携わることができたらと思います。
…
　現在、獣医師業に携わる皆様の業務改善・効率
化を目的としたプロダクト開発を目標に、獣医師
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業に携わる皆様にアンケート調査を実施していま
す。もしよろしければ是非ご回答くださいますと
幸いです。
　こちらのリンクから回答をいただけます。

→…https://forms.gle/rbmS8yTxtw7EUNiK9
　…QR コードはこちらです。
…
…

河合　琢斗
島根県出身、慶應義塾大学政策・メディア研究科
修士課程１年生
　大学生１年生のころに始めたアルバイトがきっ
かけで web、マーケティング、IT の世界に興味
を持ち、１年間の修行期間を経て個人事業主とし
て独立。webサイトの作成他webアプリケーショ
ン開発、既存のサービスを組み合わせた IT ソ
リューションの提案などを主な事業として展開
中。これまでに 20 件以上の web サイト、10 件
以上の web アプリの開発に携わる（業務委託含
む）。詳細なポートフォリオは…https://t-act.site…
を参照。お問い合わせ、ご相談は…tactkawai[at]
gmail.com…まで。

JSAVAニュースに広告を掲載しませんか？
詳しくは、事務局までお問い合わせください。
一般社団法人日本小動物獣医師会事務局
〒105-0004 東京都港区新橋5－12－2 鴻盟社ビル5階
TEL（03）5843-7548   FAX（03）5843-7549

先生は日小獣ホームページに
最近アクセスなさいましたか？

URL：https://www.jsava.org
ユーザーID：jsava　
パスワード：hitomi
QR コードからアクセス→

『会 員 の 声』
原 稿 募 集

総務委員会では、会員の皆様に誌面作りに参
加していただくために『会員の声』のコーナ
ーを設けております。身近な情報、意見など
を奮ってご投稿下さい。原稿は４枚前後 

（１ページ22字×22行）で執筆して下さい。
　なお、個人または特定の団体等を中傷する
内容等の原稿、また匿名の原稿は受け付けませ
ん。
原稿送付先　〒105-0004
　東京都港区新橋5－12－2 鴻盟社ビル5階

一般社団法人日本小動物獣医師会
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動物愛護管理基本法の一部施行について

に、その身体に外傷が生ずるおそれのある暴行を
加え、またはそのおそれのある行為をさせること、
みだりに、給餌もしくは給水をやめ、酷使し、そ
の健康及び安全を保持することが困難な場所に拘
束し、又は飼養密度が著しく適正を欠いた状態で
愛護動物を飼養し若しくは保管することにより衰
弱させること、自己の飼養し、又は保管する愛護
動物であった疾病にかかり、又は負傷したものの
適切な保護を行わないこと、排せつ物の堆積した
施設又は他の愛護動物の死体が放置された施設で
あって自己の管理するものにおいて飼養し、又は
保管することその他の虐待」

（法第 44 条第２項）
動物自身の心身の状態・置かれている環境の状態
によって判断される。

＜改正による例示＞
○積極的（意図的）虐待：やってはいけない行為

を行う、行わせる
　・殴る、蹴る、熱湯をかける、暴力を加える、

酷使することなど
　・身体に外傷が生じる恐れのある行為だけでな

く、心理的抑圧、恐怖を与える行為も含む
○ネグレクト：やらなければならない行為をやら

ない
　・健康管理をしないで放置
　・病気を放置
　・世話をしないで放置など

　このことに関して、５月 28 日に環境省自然環
境局長より「動物愛護及び管理に関する法律第
41 条の２に基づく通報先について」が発表され
ました。その中で獣医師が、診療行為の一環とし
て、動物のみだりな殺傷及び虐待を発見した場合
の都道府県知事その他の関係機関への通報につい
て、都道府県知事その他の関係機関がよりきめ細

　動物愛護管理基本法が 2019 年に改正され 2020
年６月１日より一部が施行されました。
　来年には動物取扱業者の遵守基準と出生後 56
日を経過しない犬猫の販売規制、再来年にはマイ
クロチップの装着・登録義務化が施行されます。
今回施行された事項は
１．動物の所用者等が遵守すべき責務規定を明確

化
２．動物の適正飼養のための規制の強化
　①適性飼養が困難な場合の繁殖防止の義務化
　②都道府県知事による指導、助言、報告徴収、

立入検査等を規定
　③特定動物（危険動物）に関する規制強化
　　・…愛玩目的での飼養等を禁止・特定動物の交

雑種を規制対象に追加
　④動物虐待に対する罰則の引き上げ
　　殺傷：懲役５年、罰金 500 万円…⇦…懲役２年、

　　　罰金 200 万円
　　虐待・遺棄：懲役１年、罰金 100 万円　⇦…
　　　　　　　　罰金 100 万円
３．都道府県等の措置等の拡充
　①動物愛護管理センターの業務を規定
　②動物愛護管理担当職員の拡充
　③所有者不明の犬猫の引取りを拒否できる場合

を規定
４．その他
　①殺処分の方法に係る国際的動向の考慮
　②獣医師による虐待の通報の義務化
　③関係機関の連携の強化
　④地方公共団体に対する財政措置
　⑤施行後５年を目途に必要な措置を講ずる検討

条項

　私たち獣医師にとってどれも身近な事項です
が、今回獣医師による虐待の通報が義務化された
点について注目し解説させていただきます。
　まず、虐待の定義は「愛護動物に対し、みだり

事業委員会…委員長　稲庭…瑞穂
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やかに情報を把握し虐待等の事案に的確に対応で
きるようにするため、改正法により、従来の努力
義務が義務化されるとともに、通報の即時性の程
度を明確にするために、「遅滞なく」と明記され
ました。

　全国の通報先のリンクを下記に明記しました。
会員の皆様「遅滞なく」よろしくお願いいたします。

◎全国の通報先一覧
https://www.env.go.jp/nature/dobutsu/aigo/3_
contact/index.html

獣医師のための法律相談

みらい総合法律事務所
〒102-0083 東京都千代⽥区麹町２丁⽬３番
麹町プレイス２階
TEL:03-5226-5755／FAX:03-5226-5756

https://www.mirailaw.jp/

〇獣医療過誤

〇飼い主との間のトラブル・クレーム対応

〇従業員との間の労働問題

〇獣医療広告のチェック

〇事業承継、Ｍ＆Ａ・・・動物病院を運営するにあたって、お困りではありませんか？

獣医療に精通した弁護士が、獣医師が直面する、様々な法律トラブルに対応致します。

弁護⼠ ⻄ 尾 孝 幸
弁護⼠ ⼩ 堀 優

法律相談・セミナー等
全国のご相談を承ります。

大阪市中央区南船場１－３－１４
ストークビル南船場７０６

電話 （ ）
（ ）

考えたくないですが・・・

もしも、先生のご両親様が
要介護状態になったら・・・

日小獣には、ご両親様の介護状態の時に先生の経済的補償を行う制度があります。

詳しくは、下記までご連絡ください。
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ニュース & インフォメーション

日　付 所在地 病院名および氏名（敬称略） 金　額

10 月 ２ 日 大阪府 大野台どうぶつ病院，平井収 19,243…

10 月 10 日 山形県 こあら動物病院 970…

10 月 11 日 埼玉県 ナカムラ動物病院，中村誠一 9,000…

10 月 16 日 北海道 22 条動物病院 8,000…

10 月 16 日 兵庫県 みかさ動物病院，三笠智章 5,512…

10 月 18 日 福岡県 ハーレー動物病院 7,814…

10 月 21 日 岩手県 小川動物病院，小川文子 5,000…

10 月 23 日 和歌山県 アイリス動物病院 5,000…

10 月 28 日 千葉県 沢村獣医科病院 77,603…

10 月 28 日 大阪府 ふくだ動物病院 2,570…

11 月 １ 日 福島県 そらいろ動物病院 5,000…

11 月 １ 日 栃木県 長久保犬猫病院，長久保圭一 12,000…

11 月 １ 日 福島県 樋口獣医科医院，樋口博夫 10,605…

11 月 ５ 日 東京都 東京都・梅島動物病院 53,239…

11 月 ８ 日 群馬県 アニマルクリニックアスカ 5,364…

11 月 ８ 日 新潟県 こいで動物病院 15,697…

11 月 ８ 日 北海道 カレント動物病院，井上淳 10,000…

11 月 ８ 日 埼玉県 桑島犬猫病院 11,494…

11 月 12 日 栃木県 たかの動物病院 24,702…

11 月 14 日 広島県 かくだ動物病院 47,873…

11 月 15 日 栃木県 ㈲のぞみ動物病院 50,333…

11 月 18 日 栃木県 栃木街道どうぶつ病院 24,557…

11 月 18 日 佐賀県 なかの動物病院 25,000…

11 月 20 日 沖縄県 ㈲ランカ蘭動物病院 9,201…

12 月 ３ 日 広島県 かわもと動物病院 15,000…

【2019 年 10 月１日～ 2020 年３月 31 日受付分】

令和元年度下半期補助犬募金協力病院一覧

　平素より、身体障がい者補助犬募金にご協力をいただきまして、誠にありがとうございます。
　多くの方々のご厚意を賜りましたこと、心からお礼を申し上げます。

日　付 所在地 病院名および氏名（敬称略） 金　額

12 月 ４ 日 愛知県 清水どうぶつ病院 16,662…

12 月 ６ 日 静岡県 高丘動物病院 25,000…

12 月 ９ 日 福井県 のろ動物病院 15,159…

12 月 10 日 三重県 須藤和信 750…

12 月 11 日 群馬県 アリス動物病院 18,061…

12 月 11 日 群馬県 アリス動物病院 31,939…

12 月 12 日 福岡県 かほまち愛犬病院，山根洋子 6,734…

12 月 13 日 北海道 菜の花どうぶつ病院，西村謙一 1,296…

12 月 16 日 大阪府 田中動物医院，田中実 1,340…

12 月 19 日 新潟県 エンジェル動物病院 14,200…

12 月 23 日 群馬県 いなにわ動物クリニック 15,354…

12 月 26 日 栃木県 青木孝史 24,000…

12 月 26 日 佐賀県 冨沢動物病院，冨澤雅俊 16,000…

12 月 26 日 佐賀県 冨沢動物病院，冨澤雅俊 10,000…

１ 月 ７ 日 オノ動物病院 55,383…

１ 月 ８ 日 三重県 すどう動物病院 5,207…

１ 月 ９ 日 広島県 中村動物病院，中村俊一朗 30,000…

１ 月 ９ 日 大阪府 まつした動物病院，松下真紀 6,712…

１ 月 16 日 栃木県 長谷川節子 68,984…

１ 月 16 日 栃木県 フロンティア動物病院，長谷川節子 1,000…

１ 月 16 日 山形県 やまぐち動物クリニック 16,554…

１ 月 17 日 広島県 こにし動物病院，小西大作 8,019…

１ 月 20 日 福岡県 パル動物病院 20,669…

１ 月 20 日 大阪府 エルフ動物病院 30,152…

１ 月 22 日 大阪府 ごんた動物病院，新山亮 3,958…
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新規入会会員（敬称略）  入会日：2020/3/1 ～ 2020/6/10

所　属 氏　名 〒・住　所 院　名 電　話

埼玉県獣医師会 灰井　康佑 341-0044
三郷市戸ケ崎 3－５２８－1 とがさき動物病院 04８-9５５-８179

兵庫県開業獣医師会 面高　　萌 66２-00２6
西宮市獅子ケ口町 7－２0 ひまわり動物病院 079８-71-6667

兵庫県開業獣医師会 小松　広宗 66５-0８８6
宝塚市山手台西 3－２－34 宝塚まりも動物病院 0797-８9-２２00

兵庫県開業獣医師会 建内　裕貴 66８-0014
豊岡市野田 1８0 番地 豊岡こころ動物病院 0796-２9-000２

兵庫県開業獣医師会 畑　　晃一 669-413２
丹波市春日町野村 ２５43－２ はた動物病院 079５-71-4390

島根県獣医師会 黒田　　治 69２-00２3
安来市黒井田町 ２00－7 とかみ動物病院 0８５4-２3-２５0５

個人会員 野坂　昭文 ２06-0８1２
東京都稲城市矢野口 1２５２－1 野坂獣医科 04５２-377-7790

個人会員 田中　正彦 ８4８-00２7
佐賀県伊万里市立花町 39５9－1 あっぷる動物病院 09５５-２５-99５3

新規入会賛助会員・団体  

社　名 所　在　地 電話番号

アイペット損害保険株式会社 106-003２
東京都港区六本木 1-８-7MFPR 六本木麻布台ビル 10 階 03-５５74-８61８

ささえあ製薬株式会社 141-00２1
東京都品川区上大崎 ２ 丁目 13-２ フジタビル 4 Ｆ 03-５4８８-８８0８

日　付 所在地 病院名および氏名（敬称略） 金　額

１ 月 27 日 和歌山県 アイリス動物病院 5,000…

１ 月 28 日 イイヅカドウブツビョウイン 48,040…

１ 月 30 日 北海道 美幌動物病院，高良和恵 20,000…

２ 月 ５ 日 千葉県 ＮＡＬＡ動物病院 21,796…

２ 月 ５ 日 千葉県 ＮＡＬＡ動物病院 3,204…

２ 月 ７ 日 山口県 ナナ動物病院，鈴木和弘 6,101…

２ 月 10 日 栃木県 やまびこ動物病院 20,759…

２ 月 10 日 栃木県 やまびこ動物病院 4,241…

２ 月 14 日 福岡県 宮原動物病院 12,895…

２ 月 18 日 高知県 枝川動物病院 9,000…

３ 月 ２ 日 大阪府 アウル動物病院 13,497…

日　付 所在地 病院名および氏名（敬称略） 金　額

３ 月 16 日 新潟県 坂田動物病院 10,544…

３ 月 18 日 大阪府 和泉動物病院 53,360…

３ 月 23 日 大阪府 ㈱こうじば動物病院 7,328…

３ 月 24 日 宮城県 虹の丘どうぶつ病院 11,564…

３ 月 24 日 山形県 てらやま動物病院 40,719…

３ 月 25 日 広島県 ますもと動物病院，増本多喜子 10,677…

３ 月 25 日 群馬県 アミ動物病院，安田剛士 65,995…

３ 月 25 日 北海道 稚内動物病院 29,903…

３ 月 26 日 広島県 パル動物病院 19,483…

３ 月 27 日 新潟県 草村動物病院 7,590…

募 金 総 額 1,325,606 
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JSAVA ニュース 168 号「ちょっと気になるアンケート」結果

ちょっと気になるアンケート

１．先生の病院では、小学生以下のお子様が同伴された時、診察室へのお子様の入室はどのようにされていますか。

　a．歓迎している……………………………………………………………………… 2
　b．何も指示していない…………………………………………………………… 12
　c．お断りしている…………………………………………………………………… 2

２．お子様の診察室へ入室をどのように思われていますか。（複数回答可）

　a．入室していただくべき…………………………………………………………… 1
　b．どちらかと言うと入室した方が良い…………………………………………… 8
　c．どちらかと言うと入室しない方が良い………………………………………… 2
　d．入室するべきでない……………………………………………………………… 1
　e．迷惑に思う………………………………………………………………………… 0
　f．考えたこともない………………………………………………………………… 5

３．ご意見（屈託ないご意見をお書きください。）

幼稚園児であればなおさら見せて上げたほうが良いと思います。飼い主様としては子供も一緒と考えている方が多いでしょう。

原則お断りしています。ただ、小学校低学年以下の児童の場合、診察するときは、親と一緒に診察台との距離を取ってもらって
います。初めて来院された場合は仕方ありませんが、次に来院されるときは、コロナが収まるまでは、なるべく子供さんは連れ
て来ないでとお願いしています。

小さい子は親と共にいて頂きます。見ていて良いものはそのままいて頂き、好ましくないものは出て頂くようにしています。（臨
機応変に）

診療の内容　お子様の様子等を勘案して　ケースバイケースで判断しています。

一概に線引きしてはおりません。当院では　基本的に待合室ではなく駐車場のお車の中でお待ちいただく事が多くなっています。
危険の無いように！を基本に対応しています。

子供だけで待合室やエントランスに（こちらの意向で）待機させるのはいろんな面でリスキーかと思いますので「親と一緒に行動」
を基本としております。本を読んだり、Switchをやっていて診察室に入らない子もいますが親の判断です。気性の荒い動物や大
型犬などが待合にいるときは声をかけることはあります。エマージェンシーなどの特殊な処置は処置室やオペ室で行うので親子
ともに診察室で待機となり、子供に聞かせたくないであろう話の場合も親の様子を伺いながら言葉を選んで話すようにするくら
いで、子供がいない状態で話をするかは飼い主側の判断に委ねているのが現状です。もし、診察室で子供がうるさくて診療の妨
げにならないかという事を聞きたいのであれば、問題は子供達ではなく、診察する側の人格や精神状態にあると思います。

子供さんには、聴診器を使って心音を聞いてもらったり、一緒に診療を楽しんでもらっています。今後の飼い主育成にも役立つ
と思っています。

指示はしていませんが、公衆衛生上、安全上、子供さんは入室しないことは常識です。

施設内の子供の監督責任は親にあるので、親と子を離さないのがベストだと思っています。子供が見ることに対して悪影響とな
る可能性がある場合は、親と共に診察室からの退室を促しています。

事前に保護者に話しをすべきかと。

診察室で何が行われているのか興味があるでしょうから入室に関しては制限していません。ただし、動き回ったり診療機器に触
れるようなケースでは保護者の方が注意しなければ、こちらが「触らないように」「静かにしなさい」と注意することはあります。
こういった場合は診療以外のところに気を回さないといけないので疲れることはあります。

ご回答、ありがとうございました。

回答数：17
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印　　刷　　太平紙業株式会社

令和２年４月７日に埼玉県、千葉県、東京都、
神奈川県、大阪府、兵庫県及び福岡県に緊急事
態宣言が発出されました。さらに４月 16 日に
はこの対象区域が全国へと拡大しました。外出
自粛を余儀なくされ多くの人が不安の中ストレ
スを感じたことでしょう。

もちろん生きていればストレスは避けては
通れません。仕事、人付き合い、病気や怪我は
もちろんですが暑さや寒さもストレスになりま
す。ましてや「いつもの生活」と違うことが求
められればストレスを感じてしまうのは当たり
前です。しかしながら新型コロナウイルスのよ

うに、得体のしれない相手に対して、自分の意
思とは関係なく行動が制限される・振り回され
る、という状況は過大なストレスになります。

このような生活の中でどうストレスを解消
するか・・・？自粛の中で皆さんはどのような
ストレス解消を行ったのでしょうか？ちなみに
私のストレス解消は「筋トレ」と「お菓子作り」
でした。

今まで当たり前に行われてきたことが新型
コロナの影響で大きく変化しています。ストレ
スを解消することばかりを考えるのではなく、
どのように向き合いどのように受け入れていく
か・・・、長い戦いになる事を覚悟していかな
ければなりません。

年中ロクハンのいちびりダイバー

編集後記








